



Mi Universidad

Cuadros sinópticos

María Flor López Ruiz

Tercer parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de mayo de 2025

*enfoque
antropológico
y
social de la salud-
enfermedad*

concepto
cultural y
religioso

interpretaban la
enfermedad como el
resultado de fuerzas o
espíritus malignos o
un estado de
purificación

- o era una prueba de fe del individuo
- o cuya perdida era un castigo divino

concepción
de salud

de acuerdo de cada cultura de la sociedad el hombre a elaborado diferentes conceptos sobre salud-enfermedad y forma de aliviarlas

- * actúa según sus creencias culturales
- * a buscado recursos eficaces para mitigar sus dolencias ya sea practicas rituales o simbólicas

Claude levi

elude radicalmente apelar a la fe para atender los fenómenos de cura ritual y de recomposición simbólica

- estructuralismo
- curar por la palabra
- cura de lo real por medio de lo simbólico

• **Ontológico:**

- hombre al que le ha quitado o penetrado algo
- una entidad con existencia capaz de provocar el mal
- perdida de salud por magia o la perdida como un castigo divino
- Víctor. una perturbación causada por un agente

noción de la
enfermedad

históricamente se han descrito diversos modelos y concepciones para comprender la noción de la enfermedad

• **dinámica:**

- es un equilibrio o desequilibrio de ámbitos naturales, sociales y divinos
- una desviación del cosmos llevaba a la anormalidad al sufrimiento
- era dada por un disgusto de una deidad

• **social:**

Johan y Rudalph veían como un factor etiológico de enfermedad la situación sociopolítica y las condiciones de trabajo y de vida

enfoque
antropológico
de
normalidad

Antropología y
resistencia entre
verdad y ética

antropólogos con
pretensiones positivistas
tendieron a dotar de
pasividad a sus objetos de
observación

Antropólogos
interpretativo y
posmoderno

silenciaron los alcances
de la voz nativa a los
voces nativos para
enunciar la suya como
única válida

Antropólogos
interpretativo y
posmoderno

silenciaron los alcances
de la voz nativa a los
voces nativos para
enunciar la suya como
única válida

Concepto y sujeto:
imágenes
dominantes de
sociedad

se refiere a poblaciones
legibles por ser contables,
mediables a si como
controlables

En México
posrevolucionario

la dominación se baso en
la posibilidad de integrar
regiones o sectores
sociales al estado nacional
por la fuerza o el consenso

¿para que?

para tratar de construir un
relato similar pero no solo en
México sino en toda América
latina no solo es necesario
sino oportuno para a un ajuste
de cuentas con los pasados
autoritarios

epistemología del
sujeto

Cuando surgió el
levantamiento armado del
ejercito zapatista de
liberación nacional
desbordo los contenidos
asociados a la movilización
de la globalización
capitalista neoliberal

¿a que se debe a
esta insurrección?

Porque ellos creían su
propio conocimiento y
desbaratan los esquemas
prevalcientes en las
explicaciones científicas
sobre ellos mismos

forma de
autonomía

buscaban desbordar las
visiones de un mundo
comunitario idealizado, es
decir, sin contradicciones
internas

narrar la
especificidad
histórica

la población con visiones
contrarias los presentaban
como seres incivilizados,
malos ciudadanos, sumidos
a sus propios conflictos
endógenos

David Gray dice:

lo que los estadounidenses
ordinarios piensan en este
momento sobre la
democracia suena mas
claro que cuando los
académicas hablan de ella

consecuencias

al negarse eran
categorizados como sujeto
peligrosos por el ejercicio
de una violencia simbolica,
emparada por la mayoría
de los medios electronicos

ENFERMABILIDAD

Concepto de enfermedad

etimología

del latín infirmitas, que significa literalmente "falta de firmeza".

Fenomenología (Edmund Husserl)

Apropiación y ofrecimiento, testimonio y esperanza.

OMS

"Alteración o desviación del estado fisiológico en una o varias partes del cuerpo, por causas en general conocidas, manifestada por síntomas y signos característicos, y cuya evolución es más o menos previsible"

maneras de percibir la enfermedad

• Pedro Laín

Desde la rebeldía o la resignación

• Juan Pablo II

convocó a que el dolor no se considere solo una experiencia negativa, en la que se duda de la bondad de Dios.

Jesús Fernández González

Para dar sentido al sufrimiento humano, se debe dar una maduración de la fe a partir de la apropiación y el ofrecimiento.

maneras de percibir la enfermedad

epistemología del sujeto

Cuando surgió el levantamiento armado del ejército zapatista desbordó los contenidos asociados a la movilización de la globalización capitalista neoliberal

¿a que se debe a esta insurrección?

Porque ellos creían su propio conocimiento y desbarataron los esquemas prevalecientes en las explicaciones científicas sobre ellos mismos

forma de autonomía

buscaban desbordar las visiones de un mundo comunitario idealizado, es decir, sin contradicciones internas

concepto de enfermedad históricamente

• Cultura Mesopotámica

Era interpretada bajo una forma divina. -Implicaba en el ser aspectos Punitivos, religiosos y morales.

• Egipto

Interpretación religiosa o rituales

• Grecia

Teoría de los cuatro humores Hipócrates. -La enfermedad era tratada como un agente natural y no divino.

• Galeno

Causas: externas, dispositivas y sintácticas

• Cristianismo

era producto de un pecado o una prueba de fe

• Medicina Árabe

señalada desde el monoteísmo y el creacionismo. Causas Las cosas no naturales. Causas dispositivas. Como el hábito. Causas internas conocida como la putrefacción.

REFERENCIA:

1. Moreno-Altamirano L. (2007). Reflexión sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológico. Salud pública de México 63-70. Recuperado el 3 de mayo de 2025
2. Gómez Carpiñeyro, F.J. (2014). Antropología ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Recuperado el 11 de mayo de 2025.
3. García J. A., Vallejo J.D. y Jiménez Restrepo A. (2021) Pedro Laín Entralgo: antropología personal de la enfermedad. Aportes para antropología cristiana. Recuperado el 18 de mayo de 2025